

# SISTEMA PENITENCIARIO



## SÍNTESIS INFORMATIVA



## COMUNICACIÓN SOCIAL



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA  
Y DE DERECHOS

**CONTRIBUYEN DEPRESIÓN Y DROGAS: FEGGY OSTROSKY**

# Entorno detona violencia juvenil

El bullying entre niños, adolescentes y jóvenes se origina desde el hogar, pero también influyen las redes sociales, coinciden especialistas. De acuerdo con el Redim, 22 mil personas de 1 a 17 años fueron atendidas en hospitales de México en 2022 por violencia familiar. "Es como un escalafón. Empieza en la familia y replicamos en la escuela y después nos vamos al trabajo, el tráfico y la calle", señaló Raúl Brunó, pedagogo y académico de la UNAM. **MÉXICO Y CDMX P. 3 Y 7**

**ALERTAN DE NORMALIZACIÓN E INSENSIBILIDAD EN LA SOCIEDAD**

## Violencia en jóvenes, con origen en hogares: expertos

**Era digital.** Los especialistas advierten que a las agresiones físicas ahora se suman las virtuales, aunque las redes han permitido visibilizarlas

años de edad fueron atendidas en hospitales de México en 2022 por violencia familiar, y en 88.9% de los casos, las víctimas fueron mujeres.

"Es como un escalafón. Empieza en la familia y replicamos en la escuela y después terminamos la escuela y nos vamos al trabajo y después en el tráfico y después en la calle, con nuestros vecinos, con nuestra pareja, con los hijos y otra vez empieza el ciclo. La familia es independiente a la escuela, pero en ella aprendemos justo esto, el sentido de empatía, de la solidaridad y los valores", señaló Raúl Brunó, pedagogo y académico de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

En diciembre de 2023, Cristian, estudiante de mecánica en Texcoco, fue sometido a al menos dos cirugías luego de ser rociado con gasolina y quemado por dos de sus compañeros en pleno salón de clase, mientras otros de los alumnos grababan la agresión.

Ante casos como este, los especialistas señalan una pérdida de sensibilidad y falta de empatía frente a la violencia.

"Hay una nula educación en la empatía, en los valores. Falta solidaridad entre los mismos estudiantes porque lo toman a burla, lo toman como una distracción. Hay una insensibilidad

al mismo sentido humano porque no es solamente los que graban, sino los que presencian, los espectadores, quienes también se vuelven cómplices de esos 'espectáculos' de crueldad", refirió el pedagogo a este diario.

Nueve meses antes de la agresión a Cristian, la organización Reinserta alertó que escuelas en México ya no son un espacio seguro ante casos extremos de bullying, como el de Norma Lizbeth en Teotihuacan, estudiante de secundaria, quien perdió la vida a causa de una pelea que era grabada por otros alumnos.

" Toda esa normalización de la violencia que se ve en la casa son conductas que se van replicando en las escuelas, en los espacios que tendrían que ser seguros. La mayoría de los chicos que cometen bullying o que están violentando a sus compañeros son niños que en su casa son violentados, son minimizados de alguna forma", alertó Sandra Izquierdo, líder de Proyecto del Programa de Reinserción para Adolescentes y Jóvenes en Reinserta.

A los casos de violencia física se suma un nuevo tipo de agresión cometido de manera virtual, a través de redes sociales, conocido como ciber bullying, o ciber acoso, aunque paradójicamente, la difusión en redes de casos de bullying ha evidenciado el nivel de violen-

**RODRIGO CERFZO**

La violencia y el bullying entre niños, jóvenes y adolescentes se origina desde el hogar y es réplica de agresiones sufridas en la familia del violentador; además de que en los últimos tiempos también influyen las redes sociales en el comportamiento, coincidieron especialistas.

"Tenemos que aceptar que tenemos un problema en México, un problema de violencia intrafamiliar (...) por lo general el niño vio la misma agresión en su casa y no le quedó de otra más que identificarse con el bulleador. Es entonces yo también bulleo, prefiero ser el que maltrata y no el que recibe los madrazos", indicó Gabriela Cámara, presidenta honoraria de Voz Pro Salud Mental.

Peñas, golpes e incluso quemaduras han sido algunas de las agresiones denunciadas contra jóvenes a través de redes sociales. Para especialistas, dichos nivel de violencia, que ocurre incluso en espacios escolares, con el tiempo pueden ser replicados en entornos de trabajo o relaciones de pareja en la vida adulta, de no ser atendidos.

De acuerdo a la Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim), en su balance anual 2023, 22 mil 684 personas de 1 a 17

cia que se comete entre estudiantes, desde antes de digitalización.

De acuerdo al balance anual de la Redim, 2.9 millones de personas entre 12 y 17 años de edad en México experimentaron alguna situación de ciberacoso durante 2022.

"Creo que ahora es más visible. Esta violencia siempre ha estado, simplemente ahora se está viendo mucho más por las redes. También hay otra violencia de la cual se ha apoderado un grupo delictivo que antes no existía y que ahora niños cada vez más pequeños están siendo entrenados para delinquir", alertó Izquierdo.

 La prevención es importante. Si tú te das cuenta que tu hijo está teniendo conductas raras no es como decir 'es normal porque yo también me peleaba'. ¡No es normal! Tenemos que trabajar sobre salud mental, dejar de estigmatizar a un niño que es violento, porque algo no está bien. Si un niño está cometiendo violencia hay que ver si no lo están violentando en su casa"

**SANDRA IZQUIERDO**, líder en el Programa de Reinserción para Adolescentes en Reinserta



#### **BULLYING.**

Debido al avance de la tecnología, ahora las agresiones entre jóvenes se difunden en las redes sociales, donde se evidencian los niveles de violencia.

## **DEPRESIÓN Y DROGA LLEVA A COMETER CRÍMENES, DIJO OSTROSKY**

# Ninguna persona nace con genes para ser criminal: neuropsicóloga

**Auxilio.** La comunicación a nivel familiar, escolar y entre amigos es fundamental para prevenir conductas delictivas, aseguró la especialista en criminología

**ÁNGEL ORTIZ**

Nadie nace destinado a ser un asesino, hay factores biológicos que pueden llevar a cometer actos criminales, pero eso es muy remoto; sin embargo, temas secundarios como la depresión, la violencia y la droga conducen a un individuo a realizar delitos como el de Aarón N., de 19 años, quien asesinó a su madre en la colonia Roma, alertó la doctora Feggy Ostrosky.

La neuropsicóloga especialista en análisis de mentes criminales dió en entrevista con



**24 HORAS** que es necesario aplicar una intervención y apoyo comunitario entre los jóvenes, conocer más sus sentimientos, sus preocupaciones para evitar este tipo de actitudes.

Ostroski explicó que la comunicación familiar, escolar y entre amigos es fundamental para prevenir situaciones de violencia como la de Aarón N., el cual mató a su madre a puñaladas e hirió a su hermano.

Sobre la predestinación de una persona de nacer con una conducta criminal, la analista determinó que las violencias primarias tienen que ver con características biológicas relacionadas con reacciones químicas en el cerebro que no permiten la existencia de la empatía.

Mientras que las violencias secundarias, abundó, pueden ser la depresión, vivir en un entorno violento, ansiedad, consumo de drogas, los cuales detonan en el joven una pérdida del sentido y los valores.

Ostrosky mencionó que en el caso de Aarón N., quien dijo que al estar presuntamente bajo los influjos de drogas, apuñaló el 20 de enero a su madre y hermano, para después entregarse a las autoridades y sonreír en su detención, lo cual lo marcó ante la opinión pública porque se difundió en las noticias ese sentimiento de placer.

De acuerdo con la información pública ese joven, conocido que dentro de las redes sociales lo nombraron como “el asesino de la sonrisa”, es un apasionado por las artes, entre ellas el cine, pues incluso grabó un cortometraje con su familia en el que caracterizó a un asesino y donde peleó a muerte con su hermano que también participó; mientras que su madre fungió como directora de cámara.

Para la especialista quien analizó casos como “el canibal de Atizapán” o “la mataviejitas”, lo que orilló a este joven fue un factor secundario generado por algún tema de depresión.

En muchas ocasiones un joven deprimido puede aumentar hasta en un 40 por ciento el grado de agresión al nivel que puede atacar a un familiar o amigo; esto aunado al abuso de drogas y alcohol detona las personas y llegan a un clímax que por ejemplo “aman un día y odian al siguiente”.

En el caso de Aarón N. pudo pasar todo eso y “aunque la mamá era muy buena y que el hermano era muy bueno y él estaba frustrado y enojado por cosas que le habían sucedido; cuando la gente está tan enojada saca su agresión y su enojo contra gente que no tiene nada que ver”, abundó la criminóloga.

Ostrosky enfatizó que las drogas alteran mucho las funciones del cerebro, mientras que el alcohol desinhibe, por lo que refirió que “lo importante del mensaje es que sí se puede hacer algo y en vez de meterlos a todos a la cárcel, tratarlos”.



**AGRESOR.** Tras cometer los crímenes contra sus familiares, Aarón N. se entregó a la policía, enfrenta un proceso y espera su sentencia.



**ALERTA.** La doctora Feggy Ostrosky señaló que muchos jóvenes cometen ilícitos por sus conflictos internos y el consumo de...



Lo que refleja este caso es una frustración del joven que al momento de consumir una droga lo llevó a cometer el asesinato de su madre y luego atacar a su hermano menor, esto es el resultado de los factores secundarios que lo rodeaban”

**FEGGY OSTROSKY**  
Neuropsicóloga especialista en criminalística





## ¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!

X @SSC\_CDMX

f @PolicíaCDMX

@policia\_cdmx

Secretaría de Seguridad Ciudadana

@ssc\_cdmx



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA  
Y DE DERECHOS